
А17 Правописание НЕ и НИ с 
различными частями речи

НЕ НИ
Отрицание = НЕТ

Погода НЕ испортилась
(Испортилась? – Нет.)

Отрицание = И

Он не сказал НИ 
слова.
(Не сказал И 
слова)

Утверждение = 
ДА.
Как НИ спешил, 
всё равно 
опоздал.
(Спешил? – Да.)

Частицу НЕ опустить нельзя: 
измениться смысл

Частицу НИ можно опустить из 
предложения, не нарушив смысла

Двойное отрицание  в 
утвердительных предложениях .
Я не мог не сказать (сказал).
Я не мог не прийти (пришёл).

НИ пишется раздельно со всеми 
частями речи, кроме  
отрицательных наречий и 
местоимений без предлога.
Никуда, никто.



В отрицательных наречиях

• От вопросительных наречий (где, куда, откуда 
и др.) с помощью приставок не- и ни- 
образуются отрицательные наречия.

• Где?    негде и где?    нигде
• В этих наречиях под ударением пишется 

приставка не-, а без ударения – ни-.
• Например: Неоткуда – ниоткуда, никуда – 

некуда.
• Пишутся только в одно слово или в три, если 

есть предлог: Не с кем.

А17



Употребляется ли слово без 
НЕ?

нет да

пишу слитно
Краткая 
форма?

данет

пишу 
раздельно

Есть ли 

противопоставлени
е с союзом «а»?

да нет

пишу 
раздельно пишу слитно


